AÑO XX N.º 119 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Febrero 2017

SALUDA DE LA PRESIDENTA



"Hay hombres que luchan un día y son buenos; hay otros que luchan un año y son mejores; hay quienes luchan muchos años y son muy buenos. Pero hay quienes luchan toda la vida; esos son los imprescindibles"

BERTOLT BRECHT

Ya hemos comenzado la andadura de este año 2017. Un año en el que seguiremos andando cada domingo y en el que esperamos preparar actividades y proyectos que os agraden. Nuestras salidas culturales nos llevarán el día 18 de febrero a Tudela. Una ciudad que tiene mucho que enseñarnos y que, pese a estar muy cerca, todavía no es conocida como se merece.

Este es un año que tiene especial trascendencia para nosotros. La Asociación celebra su 30 aniversario. Son treinta años de iniciativas, de esfuerzo y tesón. Muchas personas han contribuido con su trabajo y han puesto mucho de su parte para construir un proyecto colectivo que nosotros hemos heredado. Algunos ya no están con nosotros... La vida y el camino nos hacen enfrentar situaciones y sucesos difíciles y dolorosos. Siempre procuramos apoyar a las personas y a sus familiares. Este año nos toca felicitarnos y compartir la alegría. El domingo 26 de marzo, día de la Asociación, queremos que sea un día especial. Hemos preparado una comida de celebración en el restaurante Uslaer. Brindaremos con cava y hemos pensado acabar con música y baile. No es para menos. Os animo a todos a participar y a reforzar los lazos que nos unen y que forjarán la continuidad de nuestra Asociación en el futuro.

Felicidades. ¡Buen Camino!

Rosa María Sanz Sanz de Acedo Presidenta de la Asociación

SUMARIO			
SALUDA DE LA PRESIDENTA VIDA DE LA ASOCIACIÓN VIAJE DEL VERANO CAMINO VASCO DEL INTERIOR DÍA DE LA ASOCIACION 2017	2 2 2	TREINTA AÑOS DE LA ASOCIACIÓN. VEINTICINCO SIN ANDRÉS	



VIAJE DEL VERANO

La A.A.C. Santiago en Navarra está preparando un viaje para el verano del 2017, por el **Camino Lebaniego y Ruta Vadiniense**. Se realizará desde Santander hasta Santo Toribio de Liébana, continuando después por el Camino Vadiniense a Mansilla de las Mulas, donde se une al tradicional Camino Francés.

Se saldrá el viernes, día **14 de julio** y se regresará el sábado, día **29**. Podéis apuntaros en la Sede de la Asociación martes o jueves desde las 18:00h hasta las 19:30h, o llamando a los teléfonos:

- Toño Glez. Portilla 646 94 72 91 Marchas
- Maribel Alzórriz 609 18 28 25 Relaciones Sociales

Se dará preferencia a los soci@s, pudiéndose apuntar con exclusividad hasta finales de marzo. A partir de esa fecha se podrán apuntar lo mismo los soci@s como los que no lo sean.

Quedará cerrado el plazo de inscripción para todos el 30 de junio, salvo que alguien se quisiera inscribir más tarde y hubiera plaza disponible. El coste del viaje será de aproximadamente 1.150€ por persona y está previsto para un total de 54 participantes. Este presupuesto es preliminar y puede variar algo al final. Se han hecho los cálculos redondeando al alza. Si al terminar hay superavit, se devolverá la parte correspondiente a cada uno.

A los socios se les pasará recibo, en el número de cuenta donde se cobra la cuota de socio, en cuatro plazos:

- 300€ a finales de marzo
- 300€ a finales de abril
- 300€ a finales de mayo
- 250€ a finales de junio

Si alguien quiere pagar en principio el importe íntegro, o algún plazo de mayor cantidad, basta con que nos lo advierta. Las personas no socias que deseen apuntarse, deberán traer un número de cuenta donde se hará el cobro de las cuotas.

Las personas que se den de baja después del 30 de junio se les cobrarán los costes del autobús y documentación, no de los hoteles, si no nos lo cobran. Si la plaza es ocupada por otra persona se devolverá el importe total.

El régimen de alojamiento será en habitaciones dobles, pensión completa, excepto el día 25 de julio, que por haber una comida especial, la cena será libre. Se han reservado cuatro habitaciones individuales con un precio suplementario. Si alguien quiere alguna de ellas, deberá avisar con tiempo y se asignarán por riguroso orden de solicitud.

Si hubiese lista de espera y se produjera alguna baja entre los inscritos, se irá llamando por orden de inscripción.

ESTAFETA JACOBEA Dep. Legal NA 369/1991

BOLETÍN TRIMESTRAL DE LA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación

Redacción y Administración: Apdo. de Correos 244. 31080 - Pamplona

Página web: http://www.caminodesantiagoennavarra.es

 $\pmb{\text{E-mail:}} \ in fo@camino desantiago en navarra. es$

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación

Redacción: Jesús Tanco Lerga, Cory Iriarte Nuin, José Miguel Rey,

Rosa María Sanz Sanz de Acedo y Toño González Portilla

Fotografías: Jesús Domínguez y archivo fotográfico de la Asociación *Las colaboraciones son gratuitas y responsabilidad de sus autores.*

Nº. 119 - Febrero 2017



El Obispo de Vitoria, Don Juan Carlos Elizalde, nos acompaño en el inicio de la primera marcha

CAMINO VASCO DEL INTERIOR

El domingo 8 de enero, al llegar con el autobús a Vitoria para comenzar la primera de las 6 marchas previstas, salió a recibirnos el actual Obispo de Vitoria, Don Juan Carlos Elizalde, Canónigo de Roncesvalles y nacido en Mezquiriz (Navarra). Antes de comenzar la marcha que finalizaba en La Puebla de Arganzón, unió sus manos con las nuestras y cantamos juntos la aurora. Al finalizar nos ofreció la bendición del peregrino de la Colegiata de Roncesvalles. Fue un buen comienzo del Camino.

José Miguel Rey Beaumont

DÍA DE LA ASOCIACION 2017

El **domingo 26 de marzo** celebraremos el día de nuestra Asociación, y como además este año celebramos el XXX de nuestra fundación hemos preparado un **programa especial**:

Se realizará una pequeña **marcha** por el entorno de Pamplona para llegar a tiempo a la **misa**, que como es habitual será oficiada en la Iglesia de San Saturnino a las **13:00 h.** El recorrido se anunciará con tiempo suficiente para los que estén interesados, pero teniendo en cuenta que no dispondremos de autobús.

Al finalizar la misa, cogeremos la villavesa y nos dirigiremos al **Restaurante Uslaer** para comer, que está ubicado en la Travesía Padre Tomás de Burgui 15 (Rochapea).

El menú consistirá en lo siguiente:

MENÚ AL CENTRO PARA COMPARTIR

- Surtido de ibéricos
- Ensalada de gulas y gambas con vinagreta de aguacate y pasas y pimientos asados a baja temperatura
- Vieiras gratinadas
- Brocheta de langostinos con alioli de txipiron
- Pimientos rellenos de morcilla con boletus
- Sorbete de mojito

SEGUNDO PLATO A ELEGIR

- Merluza con gambas en salsa verde
- Gorrín de Irurita con ensalada
- Cordero lechal con ensalada
- · Pastel de manzana con silvestres y helado.
- \cdot Vino tinto crianza, rosado, sidra, etc.
- · Café y copa de licor (whisky, patxarán, coñac, licor, etc.)

PRECIO DEL MENÚ: 30€

En el transcurso de la comida haremos entrega de un regalo a los homenajeados de este año. A continuación disfrutaremos de una sesión de baile para celebrarlo.

Para apuntarse dirigirse a:

- Maribel Alzórriz (609 18 28 25)
- Ati Francisco (606 76 40 56)

Tener presente que **en el momento de apuntarse hay que elegir el segundo plato.**



TREINTA AÑOS DE LA ASOCIACIÓN. VEINTICINCO SIN ANDRÉS



- 1. Andrés Muñoz con el bote de pintura.
- 2. Comienzos de 1988, conferencia de Pablo Arribas.
- 3. Andrés Muñoz en el homenaie tributado en 1989.
- 4. Abril de 1989, conferencia de Alfonso de la Serna.
- 5. Capilla de la Virgen del Pilar en Somport. Entre otros Alejandro Uli, Andrés Muñóz, Jesús Tanco y Pedro Viñas.
- 6. Visita cultural de la Asociación a París invitados por la Sociedad Francesa de Amigos de Compostela, decana de todas las asociaciones jacobeas del mundo. Aparece nuestra amiga Jeannine Warcoliere (fallecida en 2016) y Secretaria General de la asociación parisina. Por parte de la Asociación, Andrés López, María Eugenia Puyales, Juanjo Bernal y Jesús Tanco.













Además del mandato de la presidenta, Rosa Sanz de Acedo, que haga una glosa de Luis Mari Ruiz Mendiburu, que la he escrito con emoción, el vicepresidente José Miguel Rey me pide una referencia a las tres décadas de vida de nuestra Asociación y añado en ella la referencia obligada a Andrés Muñoz, nuestro principal impulsor y primer presidente (1987-1989). Andrés fue el primer socio que murió, un 11 de marzo de 1992, ahora veinticinco años, víctima de una infección de quirófano tras una exitosa intervención cardiológica de un defecto que arrastraba años y del que apenas supimos los que le acompañábamos en las andadas primerizas. Andrés, corazón grande, modestia insigne, fue un modelo para nosotros. Hombre de concordia, de mucho hacer y poco o lo indispensable decir, tiene hoy en el Camino de Santiago pamplonés un colegio de educación especial, hoy diríamos de discapacitados intelectuales, que lleva su nombre en reconocimiento a su gran labor educadora en ese sector tan vulnerable y sensible. Cuando pusimos en marcha la Asociación, tras reuniones desde otoño de 1986, costó Dios y ayuda que aceptara la presidencia. Firmamos el acta fundacional, 11 de febrero del año siguiente, cinco de los promotores, impulsados por Elías Valiña, otro gigante del Camino, y a escala más regional, de Andrés Muñoz, con referencia a la decana asociación estellesa que cumplía las bodas de Plata. La presidía Paco Beruete, con el sacerdote don Jesús Arraiza, que tanto ayudó en la Asociación de Estella desde su ministerio y su vocación jacobea, y al que tanto debemos la Asociación de Navarra, y don Javier Navarro, subprior de Roncesvalles e incombustible en la causa santiaguera. No éramos conscientes ni por asomo de lo que nos iba a caer encima, o mejor, de lo que la Providencia, a través de esta familia jacobea asociativa, iba a realizar. Quiero recordar especialmente a nuestros amigos y algo más que amigos, ya fallecidos y pondré entre paréntesis el año de su partida.

Y echamos a andar con ilusión. Ese mismo año participamos activamente en la preparación y realización del congreso Internacional de Jaca, presidido por Valiña. Nosotros trabajamos especialmente en el apartado del trazado del Camino

de Santiago, principalmente los itinerarios del llamado Camino Francés. Nos implicamos con el Gobierno de Navarra antes de la información pública y decreto foral regulador. Con Jean Passini y Arturo Soria, contando en Navarra con buenos colaboradores especialmente de Javier Sainz de los Terreros, cuyo padre Manuel (1995), director de Caminos de la Diputación Foral, fue socio de primera hora, y gentes nuestras como el que fuera después vicepresidente Ernesto Calvo, o el incombustible y siempre joven, Andrés López. También pagamos el cartel del congreso de Jaca y elegimos el puente histórico junto a la calzada romana de Cirauqui, como un símbolo de la superposición de caminos. Trabajamos después de Jaca -también 30 aniversario- en la labor de implicar a los ayuntamientos, en señalizar debidamente los itinerarios, y ahí otra vez sale el casi mítico Andrés con su lata de pintura en caja de jabón de lavadora, brocha en mano, marcando las señales para los peregrinos. Nos preocupamos de acondicionar albergues dignos, y uno de los que promovimos de la mano del alcalde y socio nuestro, José María Los Arcos (2012), la alberguería de Viana, llevó desde el principio el nombre de nuestro líder jacobeo. Otro alcalde de leyenda que se ganó a propios y extraños, peregrino con oro colega, Javier Borda, ha sido Santiago Zubiri, ahí está su obra en Larrasoaña, y su presencia permanente y admirable que le dispensamos. Seguir las huellas de nuestros antecesores siempre es gratificante. En el año 1988, el Ayuntamiento de Pamplona con la colaboración de la Asociación, realiza lo que yo llamaría una proeza de peregrinación a Santiago, en un mes y medio veraniego memorable, con actividades culturales, con sentido jacobeo auténtico. El alcalde Javier Chourraut, Arantza Zozaya, Valentín Redín ya fallecido, y los que hicieron posible este hito de peregrinación desde Navarra a Santiago de Compostela, con tren habilitado por RENFE para la llegada, con los gigantes de Pamplona, con una apoteósica llegada marcan un hito que a nosotros nos vino muy bien para engrosar la lista de socios, con nuevas y excelentes incorporaciones. En 1989 algunos fuimos a la Jornada Mundial de la Juventud presidida por el coloso papa san Juan Pablo II y nos empapamos del



espíritu de este Camino, declarado Primer Itinerario Cultural Europeo, como signo de la nueva Europa que surge de las raíces cristianas. Ese año, Andrés consigue ser ex-presidente y es relevado por Joaquín Mencos, al frente de la asociación hasta 1993, año en que tuve el honor de relevarlo hasta 1997. En 1990 nos liamos la manta con la primera parte de la Vía de la Plata, desde Sevilla hasta Astorga, y al año siguiente llegamos a Astorga, previo Congreso Internacional de Zamora, que organizamos junto a los amigos platenses, principalmente con Alfonso Ramos de Castro, Arturo Cabo de La Bañeza, Ángel Panizo, Nazario Ballesteros, por ejemplo. Las peregrinaciones anuales en familia, es decir asociativas, han sido una referencia fundamental para nosotros y para el mundo jacobeo en general. Las Islas Canarias, con Nilo García y Hortensia Viles (los dos fallecidos en Pamplona en 2010, con una semana de diferencia) fueron original pero efectivamente peregrinaje a santuarios jacobeos existentes en las islas. Y nuestras marchas por Portugal, Francia, Alemania, Bélgica, Italia, y a título personal por otros países, ¿no son síntoma de nuestra universal vocación de peregrinos?

En nuestra Asociación como los citados, tenemos fundadores y promotores de distintas asociaciones para nosotros muy cercanas: Alejandro Uli, incombustible en Zaragoza; Braulio Valdivielso en Burgos; Jacques Rouyre (2012) en Pirineos Atlánticos, con Bertrand Saint Macary como continuador; José Joaquín Milans del Bosch (2012) en Asturias; Francisco Castrillo (2013) en la Orden de Peregrinos de Madrid; Pepa Sanz en Oviedo; Luis Monreal (2005) en Barcelona; Freddy du Seuil en Bélgica-flamenca; don Pablo García Azpillaga, el decano de los peregrinos -hizo el camino en 1945-, y su colaboradora Mari Pepa Martínez Apezteguía en San Sebastián; el catedrático y andarín, Millán Bravo (1997) fundador del Centro de Estudios de Sahagún, en Valladolid con la ayuda de su colaborador Chema Anguita, editor posterior de Jakobus; Javier Asensio en Calahorra; Bárbara Preuschoff en Alemania; sin olvidar a nuestras filiales asociaciones, emancipadas a la mayoría de edad, como Los Arcos, con Gerardo Zúñiga de primer espada, o Urdax-Baztán con el recuerdo imborrable de Luis Mari Ruiz Mendiburu (2017) con el equipo presidido por Pepe Fernández de Arlas, capaz de levantar una ermita al Apóstol Santiago en Velate, desde unas ruinas poco menos que subterráneas. También los esfuerzos de la Agrupación de la Ribera para promocionar el Camino del Ebro, en un esfuerzo continuado dirigido por José Joaquín Andrés y ahora por Eduardo Serrano, y nuestros socios con doble adscripción a otras asociaciones como Asun y Rosa Lacambra (Puente) con el recuerdo de Fernando Andoño (2015), Estella, Zaragoza, Rocamador, Torun, y un largo etcétera. Hemos colabora-

do con la cofradía de la Santísima Trinidad de Arre, Elisa Viscaret, de puente; participado en la revitalización de la cofradía de Nuestra Señora de Eunate con forofos como Javier Soria (2015), con la cofradía hermana de Paderbon, de la mano de Jesús Mª Barrientos con la Sociedad Hispano-Alemana presidida por nuestro socio Jesús Hernández; con la confraternidad de Londres, Laurie Denet, y Patricia; con Aquitania y Michel Laborde; con la colegiata de Roncesvalles, y van treinta presencias en la fiesta del Corpus Christi tras la etapa desde nuestro querido San Juan Pie de Puerto. También colaboraciones estrechas con el monasterio-abadía de san Salvador de Leyre; con los Amigos del Monasterio de Irache, con presidentes-socios como Conchita Zuza o Joaquín Ansorena; con los amigos del Monasterio de Fitero y la huella de Mariano Martínez Munárriz (2006). Y hemos estado donde nos ha parecido conveniente y siempre que nos han pedido ayuda, hemos acudido. Que lo digan por ejemplo, los promotores del Camino Jacobeo del Ebro, con el recuerdo de Juan Mari Ferrer (2014), el Camino del Norte; los caminos castellanos; y por supuesto, el que consideramos compartido con Aragón, el de Jaca-Sangüesa.

El Congreso General Jacobeo fue lugar de encuentro de muchos amigos y expertos, en cuya preparación y desarrollo colaboraron al menos ochenta socios, y uno de ellos Vicente Galbete, realizó el monumento. El lema, que da título al libro, Anden los que saben; sepan los que andan es bien expresivo de nuestra aspiración de unir cultura y peregrinación. La comisión de marchas con su admirable y perseverante dedicación durante treinta años, con personas tan señeras a su cargo, sin desmerecer al actual responsable, Toño Portilla, como Juanjo Bernal, Pancho Eguía, el fenómeno de Mariano Fuente (2014) imposible de olvidar. No quiero dejar de mencionar y lo sé por propia experiencia el trabajo callado y decisivo de quienes son encargados de la Secretaría de la Asociación, Maribel Roncal, Carmen Oiza, Irene Moreno y Tere Ursúa en la actualidad, saben de ello.

Hemos aprendido todos de todos. Ahí el ejemplo de Ernesto Rodríguez, nuestro ilustrador con grabados que han dado la vuelta al mundo, compatibles con llevar la tesorería de modo exhaustivo y al día; qué no nos han enseñado los fotógrafos más asiduos como Alfredo Armendáriz, Desiderio Carrascosa, Rufino Lasaosa, Juan Cañada y otros muchos hasta el actual cronista gráfico, Jesús Domínguez que preside la comisión de Cultura, con el recuerdo de Carmen Salas (2003) primera ganadora en el Concurso Fotográfico, que año tras año deja un tesoro de participantes y fotografías y obras premiadas de gran valor, con un jurado –Patxi, siempre Patxi París– que se las ve y se las desea para dar el premio justo. Hemos sido pioneros en Internet con la primera página de Internet de asociación jacobea creada





por Fermín Istúriz, y la primera cofradía virtual lanzada por Fredy y el propio Fermín, después de modo ya consolidado Carlos Mencos con su Jacobeo.net y su editorial ha proyectado guías y datos a millares; y los juristas que nos han enseñado tanto, ahí José Antonio Corriente, presidente desde 1997 hasta 2005 en que cogió el testigo durante ocho años la tan sentida María Victoria Arraiza (2015). Y hemos aprendido teatro con Lourdes Burgos (2002), que hizo el Camino en 1971 con una compañía de actores-peregrinos, y Juan Faro (2011), con Mundo Nuevo y otra vez don Pablo García Azpillaga, con el recuerdo de nuestro socio de honor don Santos Beguiristáin (1994), creador del Misterio de Obanos en 1965, a cuya fundación pertenecemos. Y también de salidas culturales preparadas con esmero con indicaciones de docentes cultos y de guías de primera. Recuerdo a Eusebio Meléndez (2014) cómo daba pistas y en la organización de tinglados culturales y de relaciones, la labor nada despreciable de Nieves Istúriz, Eugenia, Charo Arizcuren, Carmen Irurita, Luis Aiciondo, José Javier Viñes, y los polifacéticos Ángel Panizo o Joaquin Ansorena, Julio Donlo, Ricardo Ollaquindia, y con todas sus fuerzas, del rector Alfonso Nieto (2012) y en la fase de lanzamiento, del cofundador Fernando Videgáin.

Y hemos aprendido historia de verdad de la mano de don Ángel Martín Duque y su escuela, discípulo predilecto de nuestro primer socio de honor don José María Lacarra, historiador y catedrático coautor de una de las obras magistrales sobre el Camino. Y hemos deleitado poesía de la mano de Víctor Manuel Arbeloa y su discípulo Juan Ramón Corpas, también de Vicente Gaínza; temas bardeneros de boca de José María Aguado (2012), de la saga cabanillera de los Aguado; y Medicina con José Antonio Cañiz (2004) y de médicos prestigiosos, Julio de Pablos, Ángel Panizo, José Luis Sebastián (2015) y el cultísimo Mariano Carlón (2009, el día que cumplió los cien años). Por cierto, creo que el que ha batido el record de longevidad ha sido Germán Salas (2015) que se nos fue con 103 años. Y nos hemos empapado de nuestros músicos y cantores, como Vicente Echeveste (2014) o Julián Zamora. Y de diplomacia y buenas maneras, con José Luis Los Arcos (2012), embajador y primer vicepresidente. Y de Arquitectura de la mejor, de la mano de Pachicu Sarobe (2011), Carlos Sobrini, Joaquín Roncal o Joaquín Arellano. Y trucos para andadas de largo recorrido con Cory Iriarte, romera donde las haya; Javier Biurrun, que murió en el albergue leonés del Hogar del Ferroviario tras una etapa de 50 kilómetros. O Eduardo Mauleón (2005), con abundante hoja de servicios en nuestras caminatas. Y cuántas aportaciones de amigos y expertos de todas las regiones españolas y muchos países que han participado en nuestras semanas y jornadas jacobeas. Y nuestra Estafeta Jacobea con artículos y crónicas que suscitan gran interés. Y lo que hemos visto y palpado de artístico en las visitas culturales... Hemos aprendido aspectos naturalísticos bien asimilados con expertos de la altura de José María Errea (2016), José Luis los Arcos ya nombrado, Javier Urmeneta (2016) y Joaquín Mencos, cofundador de ANAN (Amigos de la Naturaleza de Navarra) Todos hemos aprendido de todos y hemos formado una gran familia. Es imposible recordar a todos, pero en estos 30 años hemos forjado una bonita amistad.

Mención especial para los albergueros: casi dos centenares de nuestros socios han hecho turno y algunos ya también en el alojamiento celestial como Joaquín Zalba (2005). El primer albergue en la calle Blas de la Serna, en pisos dejados después de ser hogares municipales de mujeres maltratadas o marginadas; colegio Errotazar donde enseñó Andrés; ikastola Amaiur en Fuente del Hierro, también cedido por el Ayuntamiento, colegio de Adoratrices y al final, muy a nuestro pesar sólo por poco tiempo, en el colegio de la Compañía de Jesús, iglesia de Jesús y María, adaptado a albergue. Cuántas horas de dedicación a los peregrinos que buscaban el reparador descanso, la información adecuada de servicios y gestiones, el acompañamiento humano y a veces espiritual. Cuánto hemos aprendido de ellos y ayudando, nos han ayudado a entender la peregrinación. José Luis Muro, Marichu Gorría, Julia Landa, Amaya Juániz, María Jesús Nuin, María José Larrea, Teresa Chocarro, Begoña Larrea, etc.Con un cierre especial de todas las personas que se han desvivido por acondicionar los locales, como Ernesto Calvo y un su ingeniería, o José Vázquez el de los detalles y arreglos, y en el sector matriarcal y femenino, con María José Labiano (2016), esposa de Andrés. Lista interminable pero compuesta por personas generosas que han prestado un servicio esencial. La vida sigue, estamos en pleno siglo XXI y aunque con pequeños sinsabores como no haber sido comprendidos por algunos promotores de asociaciones federadas, o haber sido a nuestro juicio apartados de un premio que soñábamos como el Elías Valiña, o el ser discriminados por algunas administraciones públicas a la hora de subvenciones y otras pequeñeces sin importancia, hemos de pedir perdón por nuestros errores y equivocaciones que hayamos podido tener. Nadie podrá decirnos que en estas tres décadas, con un Andrés que puso en marcha esta asociación-familia, no nos hemos dedicado con alma y corazón, a promover, mejorar y animar este milagro que vemos palpable, de la peregrinación a Santiago de Compostela, teniendo como base nuestra creo que hogareña y abierta a todo el mundo, Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Felicidades.

Jesús Tanco Lerga





LUIS MARI, SE NOS HA ADELANTADO...



Luis Mari Ruiz Mendiburu falleció en su casa de Elizondo, la madrugada del 9 de enero. En esa intimidad familiar que tanto valoraba, con Bernadette y sus hijos, y también con esa tercera generación que su condición de abuelo le confería, con una dignidad compatible con la sencillez que a todos nos asombraba. Se va un amigo de verdad, de corazón grande y noble, que siempre iba por delante en proyectos e iniciativas. Muchos le

debemos lecciones de perseverancia, de audacia, de saber estar y saber comprender la fuerza de la constancia, el valor de la fe y la siembra del cariño que dispensó a la multitud de amigos que ha tenido en este mundo. El Señor lo tendrá muy cerca, y la recomendación del apóstol Santiago habrá sido decisiva para colocarlo en lugar preferente del Pórtico de la Gloria.

Este veterano de la causa se enroló en la asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra al poco tiempo de su creación. Los contactos con la Asociación de Pirineos Atlánticos dieron su fruto en la organización de la primera marcha conjunta en octubre de 1988, desde Saint Pee hasta Urdax. Recuerdo como si fuera ayer el encuentro en Indiano Baita –su propietario Pachi murió también hace poco–, con Pancho Iribarren (fallecido hace unos meses), alcalde de Baztán, con otro gran impulsor de la ruta, Jacques Rouyre, también entrañable, y por supuesto Andrés Muñoz, nuestro primer presidente que puso en marcha nuestro movimiento asociativo.

Luis Mari se formó en Lecároz y durante mucho tiempo ha sido el alma de la asociación de Antiguos alumnos del Colegio insigne de la Orden Capuchina. Recuerdo entre otros peregrinos entonces, al padre Martínez Lizarrondo, y cómo no, a nuestro amigo del alma, Alejandro Uli. Ahora, el Provincial de la Orden, en España, padre Benjamín Echeverría me comentaba recientemente que están conformando un estilo de fraternidad cristiana y jacobea a lo largo del Camino con sede central en León, donde atienden un albergue de cien camas, con la solución dada al albergue de Rocamador en Estella, y con el proyecto ilusionante de Sangüesa. Luis Mari que estaba en todo lo bueno, mantenía una relación muy especial con don Julián Michelena, sacerdote ejemplar de Elizondo, que era el responsable de la residencia y en gran medida de la Escuela de Formación Profesional en Elizondo. Don Julián me consta tuvo una extraordinaria influencia positiva en Luis Mari, y fueron parte

de la cuadrilla de amigos que desde Irurita acudían a Roncesvalles andando, o animaban las javieradas baztanesas.

Educador en casa y en el colegio de Secundaria donde daba clase, Luis Mari se metió de lleno, con alma y vida, en el deporte. El fútbol y otras especialidades formativas fueron para él ocasión para desarrollar todavía más su acción educadora. Investigador incansable de todo lo baztanés, y desde esta Universidad, gala de la navarridad, de todo el mundo, potenció asociaciones culturales, y sobre todo la capitalización del Casino de Elizondo, una auténtica institución.

En la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra, y en general en toda la gran familia jacobea, le debemos mucho a Luis Mari, como por ejemplo la consagración de la ruta Urdax-Baztán, con recorrido de Bayona a Arre, de 113 kilómetros de camino, que se hizo del 22 al 26 de agosto de 1991. Una vez trazado el itinerario de este Camino del Baztán, como usualmente se le llama, no ha dejado un solo día Luis Mari, con el presidente Pepe Fernández D'Arlas, y el exquisito equipo promotor y consolidador de ella, de proponer iniciativas, de hacer albergues aprovechando lugares idóneos, de promover el museo y el mayor conocimiento del monasterio de san Salvador de Urdax. Cuando vio oportuna y conveniente la creación de la asociación de Amigos del Camino de Santiago de Urdax-Baztán se volcó en la organización de la misma, con ese alma magnánima de la que hizo gala. Participó de manera ejemplar en actividades culturales, de marchas y de fomento de albergues; tuvo una excelente relación con asociaciones francesas -Bertrand Saint Macarie es testigo de excepción- y también españolas y de otras nacionalidades; contó con tantos amigos como personas estuvieron en su órbita vital. Le vamos a echar mucho en falta. La construcción de la ermita dedicada a Santiago en el Velate de siempre, ha sido una de sus últimas misiones y aportaciones a nuestra gran empresa idealista del Camino como soporte de la peregrinación cristiana a Compostela. Levantar una ermita con dificultades de permisos, con contratiempos naturales y artificiales, con recursos limitados, ahí está como un ejemplo y estandarte de fe y de fortaleza. Fuerte y frágil a la vez debido a su gran sensibilidad, es Luis Mari una personalidad imposible de olvidar para quienes hemos tenido la suerte de haberle tratado. Bernadette, su mujer, sus hijos Goreti y Koldo, sus respectivos cónyuges, sus nietos, su familia ascendente también ejemplar, son ahora dignos de nuestra admiración y nuestro afecto. Por Luis Mari, un rezo para que desde arriba interceda por nosotros, camineros a pie de Camino. Se nos ha adelantado.

Jesús Tanco Lerga



LUISA GUADAYOL MOLGOSA

Luisa fue una mujer moderna y emprendedora. La guerra le cortó su vocación de médico y se hizo maestra. Ejerció en Fontllonga y en Sant Juan de Mediona, donde sus alumnas todavía la recuerdan con mucho cariño. Se casó con Restituto Briongos en cuyo pueblo, Quintanarraya (Burgos) encontró un mundo nuevo, el de Castilla la Vieja, que le gustó y en el que llegó a sentirse como en casa.

Siguiendo a su nieta Anna que estudiaba en la Universidad de Navarra, se fue a vivir a Pamplona. La ciudad y sus gentes pronto la cautivaron. Cuando Anna se fue, ella siguió en nuestra ciudad. Decía que Pamplona es una ciudad hecha a la medida humana, ni grande ni

(Manresa 1918 - Barcelona 2016)

chica; lo suficientemente pequeña para que te saluden por la calle y lo suficientemente grande para tener una vida cultural activa e interesante.

En Pamplona hizo muchos amigos. Se hizo socia de los Amigos del Camino de Santiago y de los Amigos del Segundo Ensanche. Con los primeros salía a caminar mientras estuvo en condiciones; después, cuando le empezaron a fallar las fuerzas, iba como todos, en el autobús, y se quedaba con el conductor y paseaba por los alrededores hasta que regresaban los caminantes. Con los segundos acudía a sus reuniones y conversaba con todos.

Cory Iriarte Nuin